

# ADOLFO PÉREZ ESQUIVEL

## UNA VIDA POR LA PAZ

**“NADIE  
PUEDE SEMBRAR  
CON LOS  
PUÑOS  
CERRADOS”**



ILUSTRADORA: ROSALBA CUEVAS

**cpm**

comisión provincial por la memoria

**ADOLFO NACIÓ EL 26 DE NOVIEMBRE  
DE 1931 EN EL BARRIO SAN TELMO.**

**CUANDO TENÍA TRES AÑOS MURIÓ SU MAMÁ Y  
ESTUVO UN TIEMPO EN UN ASILO DE MONJAS PARA  
NIÑOS, EL PATRONATO ESPAÑOL, JUNTO A SU  
HERMANO MENOR.**

**SU ABUELA EUGENIA LO CRIÓ.  
ERA UNA MUJER GUARANÍ,  
DE PIEL CURTIDA, QUE NO  
HABLABA ESPAÑOL  
Y LE GUSTABA  
CONVERSAR  
CON LAS  
PLANTAS  
Y LOS ANIMALES.  
ERA UNA MUJER SABIA.  
DE ELLA APRENDIÓ  
LA CONTEMPLACIÓN  
Y A ESCUCHAR  
EL SILENCIO.**



**Y TAMBIÉN SUPO DE LA  
DISCRIMINACIÓN  
POR SU ORIGEN INDIÓ.**



**SU PADRE ERA UN PESCADOR DE AGUAS PROFUNDAS Y CON ÉL COMPARTIÓ EL GUSTO POR EL MAR Y LA NAVEGACIÓN.**



**VIVIÓ SU INFANCIA EN UN CONVENTILLO Y DE NIÑO TRABAJÓ COMO VENDEDOR DE DIARIOS EN LOS TROLEBÚS DE BUENOS AIRES.**



**CON SUS AMIGOS SOLÍAN VISITAR AL GRAN PINTOR QUINQUELA MARTÍN EN SU TALLER DE LA BOCA. ÉL LE CONTAGIÓ SU VOCACIÓN ARTÍSTICA.**

**CUANDO TERMINÓ LA SECUNDARIA ESTUDIÓ EN LA ESCUELA DE ARTE  
Y TIEMPO DESPUÉS COMENZÓ A DAR CLASES  
COMO PROFESOR DE ARTE.**

**SE CASÓ CON AMANDA Y TUVIERON TRES HIJOS:  
ESTEBAN, ERNESTO Y LEONARDO. AMANDA ES  
COMPOSITORA MUSICAL Y LA GRAN COMPAÑERA DE  
VIDA DE ADOLFO.**



**VIVIERON UN TIEMPO EN LA CIUDAD  
DE AZUL Y LUEGO SE MUDARON A BUENOS AIRES.  
FUE PROFESOR EN LA FACULTAD DE ARQUITECTURA  
DE LA PLATA.**



EN LOS AÑOS SETENTA,  
COMO CRISTIANO MILITANTE,  
COMENZÓ SU LARGO  
RECORRIDO **POR AMÉRICA LATINA.**

APOYANDO A LOS MOVIMIENTOS CAMPESINOS,  
A LOS PUEBLOS ORIGINARIOS  
Y A LOS TRABAJADORES EN SUS RECLAMOS POR  
UNA VIDA DIGNA.



# APARICION

EN 1973 CREÓ JUNTO A OTROS

EL SERVICIO DE PAZ Y JUSTICIA EN ARGENTINA Y DIVERSOS PAÍSES DE LATINOAMÉRICA PARA PROMOVER LA NO VIOLENCIA ACTIVA COMO FORMA DE LUCHAR.



ANTES DEL GOLPE DE ESTADO DE 1976, YA ESTABA DENUNCIANDO LA VIOLENCIA QUE SE ESTABA DESPLEGANDO EN NUESTRO PAÍS, LAS DESAPARICIONES, LAS EJECUCIONES SUMARIAS, LOS SECUESTROS Y LA TORTURA.

**EL 4 DE ABRIL DE 1977 FUE DETENIDO Y  
TRASLADADO A LA SUPERINTENDENCIA DE SEGURIDAD FEDERAL,  
CENTRO CLANDESTINO EN EL QUE  
PERMANECIÓ 34 DÍAS, FUE TORTURADO Y  
SOMETIDO A CONDICIONES INHUMANAS DE DETENCIÓN  
EN UNA CELDA TUBULAR DONDE APENAS PODÍA MOVERSE.**



**EN UN MOMENTO ENTRÓ UN  
RAYO DE SOL EN LA CELDA  
Y VIO ESCRITO CON  
SANGRE  
EN LA PARED:  
DIOS NO MATA**



EL 5 DE MAYO LO SUBIERON A UN AVIÓN  
CON EL PROPÓSITO DE ARROJARLO VIVO  
AL MAR.

ESTABA ENCADENADO AL ASIENTO TRASERO  
DEL AVIÓN QUE SOBREVOLÓ UN LARGO RATO  
SOBRE EL RIO DE LA PLATA.



DESDE ALLÍ  
PUDO VER EL AMANECER  
Y CREYÓ QUE ERA EL ÚLTIMO .

PERO UNA CONTRA ORDEN HIZO QUE EL AVIÓN  
REGRESARA Y ATERRIZARA EN LA  
BASE AÉREA DE MORÓN. LUEGO FUE  
TRASLADADO A LA UP9 DE LA PLATA.



LO LIBERARON  
EL 23 DE JUNIO,  
DOS DÍAS ANTES DE  
LA FINAL DEL MUNDIAL DE FÚTBOL  
DE 1978.



EL 13 DE OCTUBRE DE 1980  
FUE NOTIFICADO DE HABER SIDO PREMIADO  
CON EL NOBEL DE LA PAZ.  
EL 10 DE DICIEMBRE LO RECIBIÓ  
EN NOMBRE DE  
LOS PUEBLOS DE  
AMÉRICA LATINA

SIENDO NOBEL DE LA PAZ RECORRIÓ EL MUNDO  
SEMBRANDO LA ESPERANZA Y DENUNCIANDO  
LAS VIOLENCIAS QUE SUFREN  
LOS PUEBLOS  
A TRAVÉS DEL HAMBRE,  
LA DESOCUPACIÓN,  
LA USURPACIÓN  
DE SUS  
TIERRAS,  
EL ARRASAMIENTO  
DE SUS CULTURAS,  
LAS GUERRAS  
Y LA REPRESIÓN.

EN PERÚ, LAS MADRES DE  
DESAPARECIDOS, CAMPESINAS Y  
POBRES, LO NOMBRAN EL "HOMBRE  
QUE NOS ENSEÑÓ A LUCHAR".

SIEMPRE FUE UNA VOZ  
QUE SE LEVANTÓ  
CONTRA

LAS DICTADURAS Y LAS VIOLACIONES  
A LOS DERECHOS HUMANOS  
EN CADA RINCÓN  
DEL PLANETA



HA SIDO RECONOCIDO DOCTOR  
HONORIS CAUSA EN MUCHAS  
UNIVERSIDADES  
DEL MUNDO.



HOY  
PRESIDE LA COMISIÓN PROVINCIAL  
POR LA MEMORIA Y ES EL PRESIDENTE  
HONORARIO DEL SERVICIO  
DE PAZ Y JUSTICIA.

JUNTO A LA COMISIÓN POR LA MEMORIA, RECORRE LAS  
CÁRCELES DE LA PROVINCIA DE  
BUENOS AIRES, A LAS QUE SIEMPRE DENOMINA  
COMO "DEPÓSITOS HUMANOS",  
PARA ASISTIR A LAS PERSONAS PRIVADAS DE SU LIBERTAD Y  
DENUNCIAR SUS CONDICIONES INFRAHUMANAS DE DETENCIÓN.



TAMBIÉN CADA AÑO ACOMPAÑA A LOS MILES DE  
JÓVENES QUE SE REÚNEN EN CHAPADMALAL PARA  
COMPARTIR LAS MEMORIAS  
DE SUS COMUNIDADES Y LOS PROBLEMAS  
DEL PRESENTE.





ES TITULAR DE LA CÁTEDRA DE  
DERECHOS HUMANOS EN LA FACULTAD  
DE CIENCIAS SOCIALES  
DE LA UBA, DONDE ENSEÑA  
TODAS LAS SEMANAS.

ES EL PADRINO  
DE LAS ALDEAS DE LA PAZ DONDE  
SE EDUCA A CIENTOS DE JÓVENES  
VULNERADOS EN  
SUS DERECHOS.



CON CASI NOVENTA AÑOS LE SIGUE SONRIENDO A LA VIDA, SEMBRANDO ESPERANZA Y CREYENDO QUE OTRO MUNDO ES POSIBLE. ADOLFO SIEMBRA CON LAS MANOS ABIERTAS.



## EL DÍA QUE ADOLFO LE ESCRIBIÓ A EVITA

“¿SABÉS QUE TENGO UNA HISTORIA PERSONAL CON EVITA? PARA MÍ, LA REVOLUCIONARIA (DE AQUELLOS AÑOS) ERA EVA. YO ERA MUY PIBE. MI VIEJO, QUE ERA PESCADOR, SE QUEDÓ CIEGO. NO PODÍA LABURAR. YO VENDÍA DIARIOS CUANDO TENÍA 11 AÑOS Y MI HERMANO MAYOR TRABAJABA EN UN BAR POR EL BARRIO DE SAN TELMO. VIVÍAMOS EN UN CONVENTILLO EN LA CALLE CHACABUCO AL 600 (DE BUENOS AIRES). NO NOS ALCANZABA PARA VIVIR. UN COMPAÑERO DE LA ESCUELA EN LA QUE ME EDUQUÉ CON LOS FRANCISCANOS, QUE SABÍA DE LA CEGUERA DE MI VIEJO, ME PROPONE QUE LE ESCRIBA UNA CARTA A EVITA. ‘NO ME VA A DAR BOLA’, LE CONTESTÉ. INSISTIÓ. LE HICE CASO, ARRANQUÉ DOS HOJAS DEL CUADERNO RIVADAVIA Y ESCRIBÍ. ‘SEÑORA EVITA. MI PADRE ES UN PESCADOR QUE SE QUEDÓ CIEGO. YO VENDO DIARIOS Y MI HERMANO ESTÁ EN UN BAR DE MOZO. NECESITAMOS DE SU AYUDA PARA QUE MI PADRE TENGA UNA JUBILACIÓN’. EN MANO LA ENTREGUÉ EN LA FUNDACIÓN EVA PERÓN. SALÍ DE ALLÍ MIENTRAS PENSABA QUE NO ME IBAN A DAR BOLA PORQUE ERA UN PIBE. SALÍ DECEPCIONADO.

A LOS QUINCE DÍAS, APARECIÓ UNA MUJER EN EL CONVENTILLO QUE, PARA MÍ, ERA UNA DIOSA, HERMOSA. TODAVÍA LA VEO, CON SU TRAJECITO SASTRE, COMO EL QUE USABA EVITA. VENÍA DE PARTE DE ELLA. ERA SU SECRETARIA. ME MOSTRÓ MI CARTA Y ME PREGUNTÓ SI EFECTIVAMENTE YO LA HABÍA MANDADO. ASOMBRADO ASENTÍ. PIDIÓ HABLAR CON MI PADRE. RECIÉN EN ESE MOMENTO LE CONTÉ AL VIEJO LO QUE HABÍA HECHO. SE QUEDÓ A SOLAS CON ÉL. ESPERÉ EN EL PATIO COMÚN. HACÍA MUCHO FRÍO. HABLARON UNA MEDIA HORA. PARA MÍ, UNA ETERNIDAD. CUANDO SALIÓ, ANTES DE IRSE, ME DIJO: ‘LE VOY A EXPLICAR A LA SEÑORA EVITA LO QUE HABLÉ CON TU PADRE. EN UNOS DÍAS TENDRÁS NOVEDADES’. LA ACOMPAÑÉ HASTA LA PUERTA COMO TODO UN CABALLERO PETISO. A LOS DIEZ DÍAS, CREÍ QUE UN GENERAL LLEGABA AL CONVENTILLO POR SU UNIFORME. ERA EL CHÓFER DE EVITA QUE ME LLEVÓ, JUNTO CON MI VIEJO, PARA HACER UNOS TRÁMITES.

NUNCA HABÍA SUBIDO EN UN AUTO ASÍ. A LOS QUINCE DÍAS MI VIEJO TENÍA LA JUBILACIÓN GRACIAS A EVITA. YO TRABAJABA COLGÁNDOME DE LOS TRANVÍAS PARA VENDER LOS DIARIOS. INVENTABA LAS NOTICIAS. GANABA UNOS PESOS PARA COMPRAR UNOS BIFES QUE COCINÁBAMOS EN UNA COCINITA PEQUEÑA QUE TENÍAMOS ADENTRO DE LA ÚNICA PIEZA CON BAÑO COMÚN EN LA QUE VIVÍAMOS. EVITA DESARROLLÓ UNA POLÍTICA SOCIAL INCREÍBLE. CONMIGO NO ESPECULÓ ABSOLUTAMENTE NADA. NADA, NADA, NADA, NADA.